

<b>Zeitschrift:</b>	Mobile : la revue d'éducation physique et de sport
<b>Herausgeber:</b>	Office fédéral du sport ; Association suisse d'éducation physique à l'école
<b>Band:</b>	6 (2004)
<b>Heft:</b>	6
<b>Artikel:</b>	Dépasser le statut d'éternel espoir
<b>Autor:</b>	Hanselmann, Erich
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-995431">https://doi.org/10.5169/seals-995431</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Dépasser le statut d'éternel

Dire «oui» au sport d'élite, c'est approuver aussi une promotion de la relève bien conçue et compétitive sur le plan international. Dans le monde entier, des efforts sont déployés pour optimiser la promotion de la relève. La Suisse a encore une bonne marge de progression dans ce domaine.

*Erich Hanselmann*

Pour promouvoir la relève, il faut créer des réseaux. Ces «toiles» sont tissées par une multitude de partenaires tout acquis au principe d'une promotion ciblée. Dans notre Suisse empreinte de fédéralisme, cela implique d'intégrer les communes, les cantons et la Confédération, les clubs sportifs et les fédérations nationales, lesquelles présentent des structures parfois fortement régionalisées. Nous sommes donc tributaires d'une solution spécifiquement helvétique, car nous ne pouvons copier n'importe quel modèle étranger, si réussi soit-il.

## Prêt pour le grand saut

A partir du Concept du Conseil fédéral pour une politique du sport en Suisse, dans lequel la promotion de la relève occupe une place importante, «Swiss Olympic Talents» prend en charge nos jeunes espoirs sportifs. L'organe directeur de Swiss Olympic Talents est intégré dans les structures dirigeantes de Swiss Olympic à Berne. Il coordonne et soutient les différents secteurs de la promotion de la relève sportive, en étroite collaboration avec les fédérations sportives, l'Office fédéral du sport, mais aussi avec les communes et les cantons. Les moyens financiers mis à sa disposition par la Confédération, surtout par le biais de la promotion des espoirs de Jeunesse + Sport, de l'Aide Sportive suisse et de Swiss Olympic, lui permettent d'apporter un soutien plus efficace. L'aide que lui prêtent les communes et les cantons est essentielle, puisqu'ils lui ouvrent leurs centres de formation, leurs offices du sport, leurs salles et terrains d'entraînement et de compétition.

Swiss Olympic Talents est à l'origine de divers projets partiels. Il faut que ceux-ci se complètent et s'imbriquent, de manière à créer pour nos sportifs d'élite en herbe des conditions compétitives au niveau international. La promotion de ces jeunes talents est en effet au centre des préoccupations.

## Parcours semé d'embûches

Dans le sport d'élite, la performance dicte sa loi! C'est elle qui sanctionne la réussite ou l'échec, la promotion ou... l'exclusion. La voie qui mène au sport d'élite est semée d'obstacles qui paraissent parfois insurmontables. Quiconque s'engage dans cette voie, fille ou garçon, doit savoir qu'on attend beaucoup de lui ou d'elle: personnalité, indépendance, autodiscipline et sens de l'organisation, voilà quatre qualités indispensables que les candidats se doivent de posséder. Ajoutons-y, pour faire bonne mesure, la volonté de travailler constamment sur soi.

Il est primordial d'exploiter la phase de l'enfance la plus propice à l'apprentissage de la motricité pour dispenser une formation élémentaire complète sur les plans sportif et athlétique. Le jeune talent doit être préparé physiquement, mais aussi psychiquement à affronter le parcours du sportif d'élite. Les formes ludiques peuvent remplir cette tâche. Le mot d'ordre «Pas de spécialisation trop précoce!» ne signifie pas qu'il faille se croiser les bras avant de se lancer dans la discipline choisie! C'est bien pourquoi les fédérations sportives sont très exigeantes quant à l'enseignement dispensé en matière d'activité physique et sportive, jusqu'à demander la pratique, en milieu scolaire, d'activités sportives complémentaires facultatives. Il faut développer de telles offres pour les enfants ayant des facilités pour l'activité physique. De même que les enfants doués pour la musique fréquentent une école spécialisée en plus de leur cursus scolaire, les enfants présentant des dispositions pour le sport devraient être orientés vers une école axée sur le mouvement.

## Qui sont nos talents?

Pour favoriser l'ascension d'enfants et d'adolescents avec quelque chance de succès, il faut d'abord réfléchir à la question de savoir comment et avec quels instruments détecter les talents. Voilà qui devient de plus en plus un facteur essentiel de réussite dans la promotion du sport d'élite.

Il s'agit de trouver des enfants dotés de capacités physiques supérieures à la moyenne, de les enthousiasmer pour le sport de compétition, puis de les y préparer.

Par des projets s'étendant à toutes les disciplines sportives, tels «Talent-Eye», les fédérations doivent être encouragées à repérer ces talents (voir article page 12). Il faut motiver et soutenir ces jeunes dans leur approche du sport d'élite. Mais c'est à eux de parcourir le chemin et, surtout, d'en avoir la volonté!

## Les parents, un maillon précieux

La famille fournit un appui important – social, psychologique, financier – au jeune sportif de haut niveau. Sans cette contribution souvent considérable des parents, il est extrêmement difficile aux jeunes talents d'emprunter la voie du sport de compétition. Swiss Olympic Talents, pour sa part, soutient les sportifs qui ont réalisé d'excellentes performances au titre de la relève en leur accordant une «scholarship» individuelle (voir article en page 22).

# espoir

## Talents Cards pour plus de clarté

Afin que les jeunes sportifs de talent qui profitent des encouragements d'une fédération soient mieux identifiés et soutenus comme tels par tous les partenaires, voire par la société en général, il est nécessaire qu'ils arborent le signe visible. Les écoles, les communes et les cantons, mais aussi des sponsors éventuels doivent connaître les jeunes qui font l'objet d'une promotion sportive et savoir qui aider. Le projet Swiss Olympic Talents Card vise à rendre cette transparence possible (voir article en page 29).

## Frais d'écolage en question

Concilier l'éducation scolaire et l'engagement sportif de nos jeunes espoirs tient du défi pour tous les partenaires. Des programmes éducatifs adaptés, coordonnés avec des programmes d'entraînement sportif sont censés ouvrir cette voie. De plus en plus d'offres d'éducation publiques sont mises au point pour les jeunes sportifs, et c'est réjouissant (voir article en page 16).

Un nombre croissant de communes et de cantons ont entrepris de soutenir de jeunes talents issus de leur sphère d'influence en supportant leurs frais d'écolage lorsque ceux-ci sont appelés à rallier des centres de compétition régionaux ou nationaux. Mais cet état d'esprit fait encore totalement défaut à certains cantons et communes.

## L'égoïsme au placard

Dans le système suisse de promotion du sport, les fédérations sont responsables en premier lieu du dépistage et de l'encouragement des talents. La qualité des concepts mis au point à cette fin par les fédérations est le critère primordial de réussite de la promotion de la relève sportive. Les fédérations doivent donc être motivées et aptes à assumer ce rôle.

Cet effort de promotion ne peut participer, cela va de soi, que d'une réflexion nationale. Les clubs et même les fédérations régionales doivent s'abstenir de tout égoïsme de pensée et d'action ou, du moins, le subordonner à cet objectif suprême.

La promotion des espoirs J+S entend aider les fédérations dans leur entreprise de promotion en mettant à leur disposition des moyens importants (voir article en page 26).

## Recherche d'équilibre

Sur le chemin qui conduit à l'élite, il est normal que certains abandonnent, car dans ce système axé sur la performance, il n'y a que trois places sur le podium. Une telle «sortie» ne saurait donc être assimilée à une défaite. Au contraire, elle est même souvent sensée et judicieuse. Mais les jeunes gens qui s'y résolvent ont besoin d'être soutenus et accompagnés. Il est important qu'ils puissent jeter rétrospectivement un regard positif sur une tranche de vie somme toute enrichissante et trouver le moyen de se réinsérer dans une existence dépourvue de sport de haut niveau.

m

Photo: Daniel Käsemann